

{ IL A GAGNÉ 35 000 \$ AU BANQUIER }

# «je suis un mordu de reptiles»

— MICHEL LE BLANC

DEPUIS SON PLUS JEUNE ÂGE, MICHEL LE BLANC SE PASSIONNE POUR LES ANIMAUX EXOTIQUES. SON SOUS-SOL A ÉTÉ AMÉNAGÉ POUR ACCUEILLIR DES REPTILES DE TOUTES SORTES; SON GARAGE GROUILLE DE RATS ET DE SOURIS, ET SA COUR ARRIÈRE A ÉTÉ AMÉNAGÉE EN IMMENSE VOLIÈRE. EN PARTICIPANT À L'ÉMISSION *LE BANQUIER*, IL SOUHAITAIT GAGNER L'ARGENT NÉCESSAIRE POUR OUVRIR UN JOUR UN REFUGE POUR ANIMAUX EXOTIQUES.

PHOTOS: GUY BEAUPRÉ

**M**ON SIEUR LE BLANC,  
qu'est-ce qui vous a  
motivé à participer au  
*Banquier*?

C'est une émission que je regarde régulièrement, et j'ai pensé qu'on pouvait trouver intéressant le sujet que j'avais à proposer. Les animaux exotiques, c'est ma passion, et je souhaite ouvrir un jour un refuge pour eux. Je me disais que, si je gagnais un gros montant, je pourrais enfin m'approcher de mon rêve. Souvent, des gens me trouvent grâce à mon site







Lors de son passage au Banquier, il a surpris la foule avec son serpent et son lézard.

Internet, et ils m'offrent des serpents, des iguanes ou des tortues dont ils veulent se débarrasser, mais qu'ils ne veulent pas donner à n'importe qui. Ils savent que, chez moi, ils seront bien traités.

**Le montant d'argent que vous avez remporté vous permettra-t-il de réaliser votre rêve?**

En partie. Le refuge que je veux mettre sur pied va exiger au moins un million de dollars; les coûts sont exorbitants. Je pense même à vendre ma maison un jour afin de combiner refuge et logement. Ce n'est pas tout d'avoir des reptiles; il faut aussi investir dans la décoration et l'ambiance. Je ne mets pas mes reptiles dans des boîtes de bois!

**Vous passionnez-vous pour ces animaux depuis longtemps?**

Oui. Je les trouve fascinants. Tous les animaux m'intéressent depuis mon plus jeune âge. J'aimais observer la nature. Au chalet

de mes parents, j'ai attrapé un raton laveur et des grenouilles, auxquels j'ai rendu par la suite la liberté. J'ai déjà attrapé un couple de tamias, que j'ai gardés en cage dans ma chambre. Nous vivions alors en appartement; nous étions quatre garçons à partager la même chambre et une fille qui avait la sienne. J'avais promis à mes parents de m'occuper de mes tamias et de ramasser des sous pour payer la cage et la nourriture. Ou'on les aime ou non, les reptiles éveillent la curiosité. Personnellement, j'essaie de combattre les préjugés contre eux. J'aime faire l'éducation du public; cependant, il ne faut jamais forcer les gens à prendre des animaux qu'ils craignent.

**Votre épouse partage-t-elle votre passion?**

Sylvie et moi sommes mariés depuis bientôt 33 ans. Nous avons partagé presque toutes nos passions, sauf celle des reptiles. Elle

respecte mes sentiments, cependant, et je la respecte aussi, en ce sens que je ne fais pas exprès de sortir mes animaux quand elle est là. Ma passion est difficile à contrôler. Je me souviens que j'avais promis à mon épouse que je m'arrêtera à 35 vivariums... mais j'en ai été incapable! C'est la seule promesse que je n'ai jamais pu respecter; c'est plus fort que moi! Ma femme me rappelle souvent que je ne peux pas avoir tous les animaux que je voudrais, mais je n'y peux rien!

*«Ma femme et moi n'avons pas eu d'enfant; tout l'argent dont je disposais a servi à ma passion.»*

— MICHEL LE BLANC



EN COMPAGNIE de sa femme, Sylvie

### Possédez-vous des spécimens dangereux?

Non; la loi provinciale interdit la possession de serpents et de lézards venimeux, ainsi que de crocodiliens, à moins d'avoir un permis. On peut se faire mordre par n'importe quelle bête; les risques ne sont pas plus élevés dans le cas d'un serpent que dans celui d'un chien ou d'un chat. Il faut, toutefois, respecter certaines règles. Une main agitée devant la face d'un chien est considérée par ce dernier comme une menace; c'est la même chose dans le cas des reptiles. C'est pour cette raison que j'aime renseigner les gens sur les reptiles, les arachnides et les amphibiens. Je vais à des expositions pour cela.

### Ne craignez-vous pas d'être blessé par un serpent ou par une bête quelconque?

Celui qui possède un chien court les mêmes risques que moi. Dans environ 98 % des cas, lorsque quelqu'un se fait mordre par un reptile, c'est de sa faute.

### On entend souvent des histoires d'horreur, comme celle du bébé, aux États-Unis, qui a été étouffé dans son sommeil par un serpent évadé de son terrarium...

C'est sûr que des incidents de ce genre peuvent se produire; par exemple, un chien peut défigurer un enfant. Je ne peux pas me prononcer sur le cas dont vous parlez, car je ne connais pas assez le dossier; d'après ce que j'ai lu, le serpent était sous-alimenté. Certains se passionnent pour de gros reptiles qui peuvent atteindre 21 pi de long, mais ils ne les nourrissent pas beaucoup pour ne pas qu'ils grossissent... Or, quand on prend la responsabilité d'avoir un serpent de 20 pi, il faut en assumer les conséquences. Le serpent devait avoir faim, et son instinct a probablement pris le dessus. Il ne pouvait pas manger l'enfant; malheureusement, il l'a tué. Il a peut-être eu peur; il l'a peut-être confondu avec une proie. Si on flatte un rongeur et qu'on plonge ensuite la main dans un terrarium où il y a un serpent affamé, on est sûr de se faire mordre. Comme celui-ci ne voit pas clair, et qu'il ne détecte que la chaleur et l'odeur, on peut l'induire en erreur. Après avoir mordu la main dégageant une odeur de rongeur, le serpent se rend compte que ce n'est pas ce qu'il mange d'habitude. En fait, il ne faut pas acheter de tels animaux sur un coup de tête: il faut savoir dans quoi on s'embarque.

### Avez-vous des animaux plus dangereux que d'autres?

Certains sont plus nerveux et peuvent mordre, ce qui ne veut pas dire qu'ils ne sont pas manipulables. Il faut s'y prendre avec prudence. Je ne possède aucune bête qui puisse donner la mort.



«À LA MAISON, J'AI UN ÉLEVAGE DE RONGEURS composé d'une centaine de rats et de souris qui servent à nourrir mes animaux; une cinquantaine ou une soixantaine de serpents; une vingtaine de lézards; une vingtaine de tortues...» — Michel Le Blanc

### Combien d'animaux avez-vous?

En tout, je dois avoir 70 ou 75 vivariums. J'ai des meubles servant à la mise en quarantaine et à l'observation des nouveaux animaux. J'ai un élevage de rongeurs composé d'une centaine de rats et de souris qui servent à nourrir mes animaux; une cinquantaine ou une soixantaine de serpents; une vingtaine de lézards; une vingtaine de tortues. J'ai aussi une volière, à l'extérieur, qui est reliée au garage. Il doit bien y avoir 30 ou 40 oiseaux qui y vivent.

### Gagnez-vous votre vie avec les reptiles?

Non, je suis retraité. J'ai travaillé pendant 31 ans dans un entrepôt comme opérateur de chariot élévateur, ce qui n'avait rien à voir avec ma passion. Sylvie et moi n'avons pas eu d'enfant; tout l'argent dont je disposais a servi à ma passion.

### Vos voisins sont-ils au courant de tout ce qui grouille chez vous?

Quelques-uns le savent, mais je n'en parle pas, généralement. C'est une question de respect. Il n'y a aucun danger, mais certains n'aiment pas ça et se font des scénarios. Je préfère donc rester discret.

### Qu'allez-vous faire avec l'argent du Banquier?

Je veux le mettre de côté pour créer un jour mon refuge pour animaux exotiques. J'aimerais aussi payer un voyage à ma femme pour que nous prenions des vacances ensemble. ■

M. Le Blanc sera au Salon des reptiles les 6 et 7 mars, au Collège de Maisonneuve, à Montréal. On peut s'informer en allant sur son site Internet, au [www.reptilencaptivite.ca](http://www.reptilencaptivite.ca).